

Roblero Roblero Evangelina Yaquelin

Dr. Jimenez Ruiz Sergio

Ensayo del primer parcial

Antropología Médica II

Ensayo

En este ensayo se describen cuatro temas importantes de la Antropología Médica, revisando principalmente el origen de la antropología, como nace, historia de la medicina y la relación que tienen las enfermedades con las prácticas médicas, siendo esta importante tanto en lo que concierne a la antropología médica propiamente dicha en cuanto lo que hace a la sociedad médica, así como también la concepción mágico-religiosa de la medicina de la América prehispánica que estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de esta forma es como vemos la importancia de la Antropología en la carrera de medicina.

En este ensayo se describen artículos de la diversidad y la pluralidad de enfoques en la práctica médica, así como las investigaciones de como se ha conceptuado la enfermedad con respecto a las prácticas médicas y las prácticas tradicionales ya que ambas persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales y los pacientes, el termino que se le da a las prácticas tradicionales es medicina tradicional, aunque también se confirma la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica en el modo de conceptuarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural que finalmente es descrita como la investigación histórica y la forma en que se relacionan los agentes físicos con las enfermedades como Tlaloc que es el Dios del agua y el agua es la manifestación de enfermedades caracterizada para retención de líquidos entre ellas se encuentra la cirrosis hepática, insuficiencia renal y cardiopatía congestiva, son enfermedades que se identifican gracias a la investigación social que ayudan a dimensionar las enfermedades, por ejemplo el empacho que tiene ciertos términos que se utilizan para identificarla, la podemos describir como indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico., es por eso que se debe incluir un enfoque cultural a las escuelas de medicina humana a las nuevas generaciones de médicos, mientras que la antropología se ocupa en aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción de valores que norman el ejercicio de la medicina, Angel Palerm describe que Griegos y Romanos mostraron interés por los usos y costumbres de pueblos diferentes al suyo, aunque la mayoría se centra en la religión, en conocer las prácticas y creencias indígenas sobrenaturales para facilitar la innovación del cristianismo y a consolidar al dominio colonial, esto se describe como una ciencia de los usos y costumbres como la filosofía, historia o conocimiento de los hombres sin letras y sin escritura, se describe la génesis de la antropología prehispánica que puede aún verse reflejada en la cosmovisión mágico religiosos que en la actualidad los pueblos originarios que obraron ésta tierra han substituido manteniendo sobre el fenómeno de la enfermedad y en sus costumbres terapéuticos, así como la teología prehispánica era panteísta y politeísta asumía la espiritualidad del medio natural circundante, en ese contexto vinculaban los cataclismo y las enfermedades con el poder de sus apus, apus significa dioses poderosos relacionados con la naturaleza., mientras que los dioses eran quienes aportaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo, primero está el pescado que significa el mundo acuático, un ciervo que significa la tierra, un pavo que significa el cielo, una flor que significa el fuego y una mazorca de maíz que representa a los seres humanos, aunque existen tanto dioses buenos y malos, dios buenos que consideran bienes así como riquezas, salud y amor y hablando acerca de los dioses malos que atraían la enfermedad y los cataclismos, como la enfermedad según sus creencias provenían de estas divinidades que podían dañar y poseer al individuo penetrar objetos y sacar el alma, también vemos como es la tierra y el sol, los incas y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica ya que la tierra era el centro del universo y el dios sol la máxima divinidad, se describe que el edema y la ascitis se creía que los ahogados y los fulminados por el rayo iban al primer cielo inferior al Tlalcoan la morada de Tlaloc y también la cultura Maya Quiche también fue politeísta y panteísta, y fue el poder político que se relacionaba para pertenecer a la elite de shamanes y curanderos, podemos identificar que la medicina precolombina dependía de la terapéutica, sobre quien, donde y como del shaman, lugar sagrados y ritos, ya que para ellos era importante las alucinaciones sensoriales como cactus alucinógenos que bebían con el enfermo esta era la única forma en la que se facilitaba el encuentro con estas deidades y los lugares en donde se ofrecían hierbas minerales especialmente a animales a los cuales le asignaban propiedades curativas denominadas tianquiztli, tambien se describe que la magia es un sistema de creencias y prácticas rituales que actúan a distancia y a que influyen sobre los fenómenos naturales, teniendo en cuenta que la concepción dualista del cuerpo y el alma que se consideraba al cuerpo como un receptáculo provisional del espíritu y con respecto a las consideraciones antropológicas en el proceso en formación profesional del médico se requiere de fundamentos científicos de cómo actuar, interpretación del ser humano como sujetos sociales y consientes.

Para concluir con el ensayo podemos describir que para que nosotros podamos comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística estudiando al hombre con una perspectiva de análisis epistemológico diferente, tomando en cuenta la importancia de la clasificación de los conceptos etiológicos de los primitivos que es la hechicería, el quebrantamiento de un tabú, la intrusión de un de un objeto maléfico, así como la intrusión de un espíritu y la pérdida del alma.

Bibliografía:

Espinosa Larrañada, F. (2009) Historia Antropológica y médica. Revista médica del instituto Mexicano del seguro social 233-235.

https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf

Referencia Laín Entralgo P. (1984) Antropología Médica paraclínico. Salvar editores. https/plataforma educativa UDS.com

mx//assets/biblioteca/0d9780C4dba8c582025652ef55959d.

https://www.academia.edu/35667570/Aguirre_Beltran_Antropolog%C3%ADa_m%C3%A9dica

Trisancho Velarde 1, O. (2012). Concepción mágico-religioso de la Medicina en la América Rehis Rreispanca. Saelo. http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf

Querts Méndez, Dra. O., Orozco Hechavarría, Dra., C. O., Montoya Rivera, Dr. C. J., Beltrán Moret, Lic. M., Caballero Herrera, Lic. M. Y. (2013). Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina. Scielo. 17.

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttextpid=S1029-30192013001000014